



Columna

Osmán Cortés Argandoña  
Periodista

## Pasado educacional

No está demás señalar que hace 65 años la educación de la entonces provincia de Atacama tenía una calificación de Primera Clase, que significaba que las Escuelas Primarias y Secundarias contaban con alumnos muy bien instruidos educacionalmente.

Las Escuelas Primarias, actuales Básicas, contaban con profesores normalistas, fundamentalmente de la Escuela Normal de Copiapó; en las Secundarias, Liceos de ahora, desarrollaban las materias, docentes del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile de Santiago.

**“Rescatar el pasado de la organización chilena es para aplicar lo positivo que poseía, para aplicarlo en el presente y resolver el futuro”.**

En el régimen militar, las escuelas normales y el Instituto Pedagógico fueron cerrados, terminando con la supremacía de Chile en Educación en América Latina, ya que jóvenes de todo el continente estudiaban en las instancias mencionadas por su calidad en la formación de pedagogos. Eran numerosos los estudiantes extranjeros que cursaban sus materias en la Escuela Normal “Rómulo J. Peña Maturana”, de Copiapó, por ejemplo.

La biblioteca del Liceo de Hombres, junto con el edificio de 1864, fue demolido en 1979, para construir un denominado Barrio Cívico, media manzana en Colipí, entre Los Carrera y Rodríguez. La añosa biblioteca tenía miles de libros en varios idiomas y era la más consistente de Santiago al norte.

En los tiempos del Bachillerato, a todos los alumnos de secundaria les iba bien, no obstante, lo complejo del examen que consistía en instancias de Comprensión y Redacción. En la Prueba de Aptitud Académica (PAA), todos los egresados de sexto y cuarto medio de Humanidades, podían ingresar a las carreras de las universidades chilenas, de las cuales eran gratis, las estatales (U. de Chile y UTE).

Rescatar el pasado de la organización chilena es para aplicar lo positivo que poseía, para aplicarlo en el presente y resolver el futuro, en el caso de la Educación formadora de niños y adolescentes, que mirarían su quehacer con más tranquilidad y resolución.

Los laboratorios educacionales de hace 65 años: Liceo de Hombres “José A. Carvajal”; Liceo de Niñas “Mercedes Fritis Mackenney”; Instituto Comercial, Escuela de Minas, Escuela de Aplicación Anexa a la Normal; Escuela Superior, Escuela “Bruno Zabala”; Escuela Consolidada de Chañaral y escuelas de Vallenar.

Las naciones se forjan con la historia y la aplicación constante de sus valores que aportan consistencia a los ciudadanos.